

LETTRE DES AMIS N° 65

REMERCIEMENTS

Le Conseil d'Administration, le bureau, le président de l'Association des Amis des Archives de la Haute-Garonne remercient bien vivement MM. Pierre GERARD et Christian CAU pour leurs interventions lors de la sortie de fin d'année, le 17 juin dernier qui ont été fort appréciés par l'ensemble des participants. M. Pierre GERARD doit nous donner le contenu de sa conférence : "L'Armée révolutionnaire de la Haute-Garonne (septembre 1793 - nivôse an 11)" qui sera envoyé en septembre prochain à tous. (Petite bibliothèque n° 17).

PUBLICATIONS

Les deux ouvrages de la série "Mémoires des Pays d'Oc :

- 1) Pierre GERARD et Pierre MARCEL, "Un étudiant gascon dans le Paris révolutionnaire, J.L. Garac, 1788-1792"
- 2) Christian CAU, "Pérignon, général, diplomate, homme d'état, 1754-1818"

Association vont être édités incessamment.
Les amis des archives
de la Haute-Garonne



2e RECTIFICATIF

A la demande de M. Pierre IZARD, Président du Conseil général de la Haute-Garonne, l'exposition : "*La Haute-Garonne... Naissance d'une collectivité territoriale*" qui devait être inaugurée au cours de la "semaine des libertés" du 22 au 27 juin, ne sera présentée qu'à partir de la rentrée. Les Amis seront, bien entendu, tenus informés.

IMPORTANT

fermeture annuelle des Archives départementales ddu samedi 1er juillet au 15 juillet inclus. Réouverture le lundi 17 juillet, à partir de 8 h 30.

EXPOSITION

L'exposition : "*La Haute-Garonne... Genèse d'une ère nouvelle*" sera ouverte au public du lundi 17 juillet au vendredi 29 décembre inclus, aux Archives départementales, salle du service éducatif, pendant les heures d'ouverture des Archives.

Une visite commentée de cette exposition est prévue à l'intention des Amis, à la rentrée, un samedi matin. La date de cette visite sera fixée lors de l'Assemblée générale de notre association.

BICENTENAIRE DE LA REVOLUTION

Nombreux sont nos amis qui participent à la réalisation et au montage d'expositions communales consacrées à la commémoration du bicentenaire de la Révolution. Ces expositions sont souvent remarquables et il faut féliciter nos amis qui sont à l'origine de ces réalisations. Parmi les nombreuses expositions citons :

- "*La Révolution à Bourg-St-Bernard*" réalisée par Mme RABUT et M. Bouvier (présentée au mois de mai dernier).

- "*La Révolution en Savès et Serrère*" réalisée par l'Association Savès-Patrimoine.

- "*Blagnac 1789-1799. Le Village et la Révolution*", exposition visible à la médiathèque d'Odysud, du 15 juin au 4 octobre, réalisée par nos amis du Club MGEN (atelier d'histoire).



- *"Les débuts révolutionnaires en Pays Vaurais 1789-1792"*, exposition réalisée sous la direction de notre ami, J.M. GARBAN, président de la Société Archéologique de Lavaur. Musée du Pays Vaurais, rue de la Mairie à Lavaur (ouverte les jeudi, vendredi, samedi, dimanche et jours fériés de 15 h à 18 h jusqu'au dimanche 1er octobre).

A cette occasion, M. J.M. GARBAN a publié un ouvrage de 232 pages très documenté, remarquablement bien présenté, avec de nombreuses illustrations intitulé : *"LAVAUUR, fin XVIIIe siècle (de la Monarchie à la République)"*. Pour se procurer cet ouvrage consulter l'imprimé se trouvant à la fin de la lettre.

Enfin, signalons l'exposition intitulée : *"La démocratie avant 1789"* visible à Palaminy du 30 juin au 9 juillet. Installée dans la Maison renaissance "La Doucat" qui fait face au château, cette exposition a été réalisée par notre ami M. de PALAMINY avec l'appui technique des Archives de la Haute-Garonne (M. GERARD et Mme SAULAIS).

"Comme dans bien d'autres villes, les habitants de Palaminy ont bénéficié de franchises et du droit de choisir leurs consuls bien avant la Révolution (v. 1260). Parmi les documents qui sont présentés, citons une pétition des consuls du lieu, à leur seigneur, Gaston Fébus, en 1249 et la réponse de ce dernier qui reconnaît les droits des habitants. Un exemplaire des cahiers de doléances de 1789, rédigé par la noblesse, rappelle que, dans notre région, tous demandaient "que les villes et communautés du royaume... soient rétablies dans le droit d'élire librement leurs officiers municipaux".

RAPPEL : Expositions réalisées avec la participation des Archives départementales

- *"Les Archives de la Haute-Garonne... Chronique d'une naissance douloureuse."* Toulouse : Réfectoire des Jacobins (27 mai-30 septembre).

- *"Les aspirations du Midi toulousain en 1789"*. Blagnac : Odysud (15 juin-4 octobre). Une plaquette qui présente cette exposition, réalisée par M. Pierre GERARD et ses collaborateurs, est en vente sur place.

AVIS DE PUBLICATION

• Nous avons reçu une magnifique plaquette consacrée à l'histoire de la commune de Poucharramet dans le canton de Rieumes intitulée : *"Poucharramet sous la Révolution française de 1789 à l'an IV"*. En une centaine de pages, les auteurs, Mme Monique BURTEY et notre amie Mme Anne-Marie de MELLIS nous font revivre, au jour le



jour, la vie de leur commune, de 1789 à 1795. De nombreux documents : photos, plans anciens, tableaux concernant l'évolution de la population de 1750 à 1812, l'évolution démographique pendant la Révolution, les structures sociales, des reproductions de documents authentiques, accompagnent cette étude tout à fait remarquable qu'on peut se procurer à la Mairie de Poucharramet.

- Notre amie Mme Arlette CHABBERT-HOMS vient de publier une petite étude consacrée à "l'Industrie du jais dans la Haute-Vallée de l'Hers". Pour se procurer cette plaquette de 46 pages on peut s'adresser directement à Mme Arlette HOMS, 54 rue Maurice Ravel 81100 CASTRES.

LA REVOLUTION FRANÇAISE EN DIRECT

Extraits de "l'Almanach des députés à l'Assemblée nationale" MDCCXC (Document fourni par notre ami Marc MIGUET).

Voici les appréciations curieuses et parfois amusantes qui sont portées sur chacun des députés envoyés à Versailles :

1) Sénéchaussée de Toulouse :

CLERGE

"M. l'Archevêque de Toulouse (Mgr de Fontanges). Cet archevêque est trop attaché aux vrais préceptes de l'église pour l'être aux biens de ce monde ; les biens célestes sont les seuls où il aspire et il ne veut de ceux de la terre que les revenus de son archevêché et de ses abbayes.

Chabanettes, curé de St-Michel ; Gausserand, curé de Rivières ; Pons, curé de Mazamet. On s'étonne que dans le mystère de la Trinité il y ait trois personnes en Dieu : ici le mystère est plus grand encore, car ces trois personnes ne font pas un homme.

NOBLESSE

M. le marquis de Panat, maréchal de camp. On se trompe si l'on croit que ce soit ce seigneur languedocien qui a remis à ses vassaux les arrérages des censives qu'ils lui devaient, lesquels s'élevaient à 200 000 livres ; il n'a pas pu donner ce qu'il a toujours eu soin de se faire payer.

M. le marquis d'Avessens, encore moins.

De Maurens, Président à mortier. On sait d'après cela ce qu'il faut en penser.

Le marquis d'Escouloubre. Avez-vous jamais entendu parler du marquis d'Escouloubre ? C'est un joli marquis gascon qui a reçu le jour sur les bords riants de la Garonne. Le Gascon est pétulant ; celui-ci prend feu, il s'agite, il proteste contre toutes les opérations de l'assemblée et il jure que la noblesse gasconne, appuyée du Parlement de Toulouse ne souffrira jamais un pareil renversement des choses et des principes. Calmez-vous, M. le marquis d'Escouloubre ; vous êtes le gentilhomme de la Gascogne qui perdez le moins à tout ceci. Vous avez bien encore votre château dont les tours et les créneaux pendent en ruines mais depuis longtemps vous n'avez plus les rentes.



TIERS ETAT

M. de Lartigue, lieutenant général (de la sénéchaussée) ; Fos de Laborde, maire de Gaillac ; Campmas, docteur en médecine (Monestiés) ; Raby, seigneur de St Médard ; Roussillou, ancien prieur de la bourse (à Toulouse).

Ni le maire, ni le médecin, ni le seigneur de St Médard n'ont donné ce qu'on attendait de leur mérite éminent. C'est dommage ; la nation y perd le fruit qu'elle aurait pu retirer de leurs lumières et l'assemblée, le plaisir de les entendre.

Viguiier, avocat ; Desvoisins, avocat (Lavaur) ; Moussinat, avocat (Rieux). Sans parler des autres, M. Viguiier jouit de beaucoup de célébrité au Parlement de Toulouse : il faut croire qu'il n'a pas voulu la compromettre, il a jugé à propos de la mettre à l'abri d'un long silence.

2) Sénéchaussée de Castelnaudary**CLERGE**

M. Guyon, curé de Baziège, homme aussi nécessaire à l'assemblée que le suivant.

NOBLESSE

M. le marquis de Vaudreuil. Voyez le suivant.

TIERS ETAT

M. Martin d'Auch, avocat. Voyez le suivant.

M. de Guilhermy, procureur du roi au présidial. Tous ces messieurs sont à l'Assemblée ce que sont les zéros à une somme quelconque. Us font nombre.

3) Comminges et Nébouzan**CLERGE**

M. Cornus, curé de Muret ; M. Lasmartres, curé de L'Isle-en-Dodon. Ces messieurs espèrent bien que dans les législatures suivantes, on les laissera tranquilles chez eux.

NOBLESSE

M. le baron de Montagut-Barrau ; M. le vicomte d'Ustou de St Michel. Ce sont des hommes dont la satire est sans sel et dont l'éloge n'a aucun piquant.

TIERS ETAT

M. Latour, médecin (Aspet) ; Pégot, négociant (St Gaudens) ; Roger, juge royal de Simorre ; Laviguerie, juge royal de Muret. Tous ces messieurs jouissent de la même célébrité.

**4) Pays et Jugerie de Rivière-Verdun, Gaure, Léonac
Marestaing****CLERGE**

M. l'évêque de Montauban (Le Tonnelier de Breteuil). C'est un de ces évêques qui sont maudits des habitants de leur diocèse, en les bénissant.



NOBLESSE

M. de Cazalès (Grenade). La salle de l'assemblée a souvent retenti de son éloquence aristocratique. Après M. d'Eprémèsnil et M. de Virieu, c'est sans contredit, le membre de l'ordre de la noblesse qui marque davantage. Nous espérons que la ville de Montauban qui se glorifie d'avoir vu naître dans son sein un homme d'un aussi rare mérite, lui fera élever une statue dans une de ses plus belles places (1).

TIERS ETAT

Long, procureur du roi (Beaumont-de-Lomagne) ; Pérès de Lagesse, avocat (au Parlement). Toujours des gens de loi ! Mais pourquoi d'anciens légistes pour faire des lois nouvelles ?".

*Que pensez-vous de ces jugements, pour le moins, bien sévères ?
En attendant, bonnes vacances à tous !*



(1) En fait, Cazalès n'est pas né à Montauban, mais à Grenade en 1758.